

Editorial



Redes de Extensión en red y en proceso de indexación



Mirtha Lischetti

Coordinadora Académica del Centro de Innovación y Desarrollo para la Acción Comunitaria (CIDAC) (SEUBE, FFyL, UBA). Buenos Aires, Argentina. Contacto: melischet@gmail.com

Ivanna Petz

Secretaria de Extensión Universitaria y Bienestar Estudiantil (SEUBE, FFyL, UBA). Buenos Aires, Argentina. Contacto: ivanna_petz@hotmail.com

Redes de Extensión hace ya un año y medio, desde agosto de 2020, forma parte de una red de revistas de extensión, REDREU (Red de Editores de Revistas de Extensión Universitaria)¹. Esta red pertenece a la Asociación de Universidades del Grupo de Montevideo (AUGM).

1. La información general sobre la Red y las revistas que la integran está disponible en <http://grupo-montevideo.org/ndca/redreu/>

La Red se encuentra en una instancia de configuración: cuenta, al momento de escritura de este texto, con un total de 34 revistas de extensión universitaria de distintos países de América Latina y del Caribe, así como con una publicación periódica de Angola. Presentamos nuestras revistas entre nosotros/as, al interior de la Red, y luego lo hicimos ante la AUGM. También participamos, en este marco, de diversos eventos académicos de extensión, tanto presentando la red como coordinando distintos espacios de taller y de presentación de libros. Logramos hasta la fecha completar un banco colectivo de referencistas que llega al centenar de evaluadores/as.

Algunos de los objetivos de la Red son: potenciar la visibilización de las revistas de extensión, generar espacios de capacitación en temas y problemas del trabajo editorial en extensión, y poner en debate los conflictos y tensiones que existen entre las lógicas del trabajo extensionista y el campo editorial hegemónico.

Cuando se trabaja en red, circula la certeza de una mayor seguridad en las actividades que se realizan porque son consensuadas, acordadas y debatidas entre un colectivo especializado, con distintas experiencias.

Así, se nos amplían los horizontes sobre las problemáticas que abordamos, conociendo lo que se trabaja en otras latitudes, tornándose cercanas.

Las actividades que tuvieron lugar en la segunda semana de septiembre 2021 fueron, además de las reuniones habituales, la presentación de la red de manera colectiva en dos Congresos de Extensión Universitaria, el de REXUNI, *IX Congreso Nacional de Extensión Universitaria y VIII Jornadas de Extensión del Mercosur*, bajo la responsabilidad de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires (UNICEN), la Universidad Tecnológica Nacional y la Universidad de Passo Fundo de Brasil; y el *IV Congreso de Extensión Universitaria de AUGM*. Para el mes de octubre se presentó nuevamente la red en el Congreso de la Unión Latinoamericana de Extensión Universitaria (ULEU), *XVI Congreso de Extensión Universitaria y Acción Social*, organizado por la Universidad Nacional de Costa Rica. En cada evento se presentó un padlet² con la información de cada una de las revistas de la red.

2. Disponible en <https://padlet.com/redreupad/Bookmarks>

Los procesos y actividades que acabamos de reseñar dan cuenta del crecimiento no sólo de la revista que sostenemos desde nuestro ámbito institucional, sino también del crecimiento de la producción en extensión y de la ampliación de los contactos y los intercambios a nivel regional.

En ese clima de expansión, circulación y conocimientos múltiples, auspiciados por los fundamentos de la política de jerarquización de la extensión que se sostiene desde la última década, y habiendo logrado las condiciones necesarias para poder hacerlo, es que se decidió desde la Secretaría de Extensión de Filo-UBA –bajo el asesoramiento de la Subsecretaría de Publicaciones de la Facultad– comenzar el proceso de indexación de la Revista Redes de extensión.

A partir de ahora les invitamos a enviar artículos teniendo en cuenta las nuevas pautas de envío, que estarán disponibles en la web OJS próximamente. Les comunicamos también que tendremos convocatoria permanente, con lo cual no se tendrá que estar pendiente de fechas o temporadas precisas.

En fin, les invitamos a que nos sigan acompañando como hasta ahora con sus reflexiones escritas en este nuevo paso hacia la jerarquización de la extensión universitaria en el campo editorial científico.

En este número presentamos tres artículos y una entrevista.

El primer artículo, *Memorias gustativas, familiares y colectivas: aportes para repensar la comensalidad de niñas y niños en comedores* sistematiza la experiencia reflexiva y de trabajo en comedores estatales de la ciudad de Córdoba que reciben a niños y niñas desde los cuarenta y cinco días a los tres años de edad. Se problematiza la alimentación desde la perspectiva médica para dar entrada a la dimensión sociocultural de la comensalidad, y así valorar la experiencia de los actores involucrados para transformar la alimentación y las condiciones de vida de la población infantil.

El segundo artículo, titulado *Debates en torno al modelo universitario y la deserción estudiantil*, se estructura en torno al derecho a la universidad y al análisis de las barreras que encuentran estudiantes en el ámbito académico, a través de

la experiencia de participación en el Taller de Apoyo Universitario del Centro de Innovación y Desarrollo para la Acción Comunitaria (CIDAC, sede de Filo-UBA territorializada en el barrio porteño de Barracas).

El tercer y último artículo, *¿El conocimiento transforma a los ciudadanos? Análisis del impacto de las noticias publicadas en el blog Cariri Transparente*, a cargo de un equipo de la Universidad Federal de Cariri, Brasil, se propone como práctica de extensión el desarrollo de un espacio web con contenido accesible sobre la gestión del gasto público de los municipios. El proyecto busca acercar información y promover la participación ciudadana en torno al control de las acciones del gobierno.

En la Sección Especial, María Inés Monzoni, profesora del Departamento de Ciencias de la Educación de nuestra Facultad, realiza una interesante entrevista a Alfonsina Angelino, docente de la Universidad Nacional de Entre Ríos y especialista destacada en temas de discapacidad, activismo feminista y políticas de reconocimiento.